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作品接近半数流拍!价格连续下跌!买家迟疑观望""

中国艺术品市场进入
!""#

年#并没有续写自
!""$

年!

!""%

年以来创下的$神话%#有买家甚至惊呼艺术品市场已$暴
跌%至$冰点%& 是正常的市场起伏#还是为之前的$虚火%症
状$买单%' 中国艺术品市场的未来走向又将如何'

市场从!热点"到!冰点"

中国挺进艺术品投资和收藏时代的高速曾带给业内
一片惊喜& 根据

!""%

年年末
!""&

年年初的统计数字#当
时中国艺术品收藏爱好者和投资者达

#"""

万人#占全国
总人口的

&'

#年交易额近
!""

亿元#参与人员和成交额
还在以每年

("')!"'

的速度递增& 但对$全民参与%热潮
可能患上的$虚火%#业内也一直有所担忧& 而这一担忧自
!""&

年后得到了诸多印证&

据了解#

!""$

年成交价达
*"

万元的一幅名画# 目前
的估价约为

("

万元( 一花鸟名家的画价曾超过
*+%

万
,

尺#目前市场认可的价格却低于
-"""

元
,

尺($跳水%的不
仅仅是当代画家的作品# 还波及到了国画和油画""据
一位买家对媒体的自述#他在

!""*

年买入画时价格约为
%"""

元
,

尺# 后两年曾飙至
!

万元
,

尺#

!""&

年后则降到
&"""

元
,

尺#回顾当年$一次拍卖一个价#原本几千元的单
价#一年内就涨了几倍甚至十几倍%的好光景#再面对如
今说跌就跌!只要卖出就直接亏损

(!

万元的现状#不由
得买家叫苦不迭&

书画价格连续下跌# 一些艺术品拍卖会交易自然受
到$牵连%& 浙江佳宝拍卖有限公司书画部经理朱绍华对
媒体表示#

!""&

年他们只组织了三次书画拍卖会#最为重
头的春拍中

$""

余件作品有
$%'

以上流拍(秋拍中共
!""

余件作品的成交额尚不足
("""

万元& 朱绍华说#这样大
的流拍量于顷刻间出现#一时很难让市场接受& $浙江的
艺术品市场并非个例# 它与全国步调一致# 是大气候使
然& %浙江皓翰国际有限公司董事长蒋频说&

!泡沫"是怎样炼成的#

作为国内首个由政府推动建立的艺术品经营行业协
会# 浙江省艺术品经营行业协会各个成员的解读却颇为
自信)$炒手%们遭遇的$冰点%#对真正的投资者来说#不
过是一场有惊无险的$蹦极%#艺术品市场将不可阻挡地

迈进春天&

对于艺术品市场的回落# 浙江画院艺术事务所总经
理陶小明将其比喻作 $一张罚单%***$就像在高速上开
车#如果开得太快#就会付出代价%&

陶小明说#沉寂多年的中国艺术品市场在
!""*

年前
后突然红火起来#原因很多#包括经济发展起来后#艺术
品投资成了除房地产!股市后的最佳途径& 这时也极易出
现$冒进%#导致价格不切实际飞涨& 据他回忆#

!"

世纪
."

年代时#国内艺术品市场的主角还是港澳!海外的一些收
藏家#其中香港一位外号$罗伯张%的收藏家尤其突出& 每
年京沪两地主要拍卖会上#他总是拿一号的牌#坐一号的
位置& 陶小明曾亲眼目睹在竞拍齐白石的一副对联时#

$罗伯张% 一下叫价
%"

万元 # 有人跟后就叫
-"

万元 #

$罗伯张 %还笑嘻嘻地和拍卖师说 #$敲下去吧 #没有人
会再举了&%但到

!""*

年后#大陆买家实力日增#$罗伯
张%不再是拍卖场中的$老大%&大陆买家甚至坐满了香
港的佳士德 !苏富比等拍卖会 #他们的 $牛气 %比 $罗伯
张 %更甚 #除了报价有压倒性优势外 #有人还直接把自
己的牌子订在墙上&

陶小明说#艺术品市场的高涨来得太快#造成$有的
艺术品本来应该慢慢上涨# 但突然涨到一个不切实际的
高价格%& 他举陆俨少的一张画为例#$按照当年的价位在
*"

到
$"

万元间#但最高涨的时候有拍卖行的老总一上来
就出

(%"

万元#虽然我没卖#但当时火暴程度可见一斑& %

恰是这种非理性的超速度 # 导致一些买家最终被 $套
牢%&

陶小明曾在前两年说#在不要买到假画的前提下#投
资艺术品是零风险& 现在他对此补充道#投资艺术品价格
不能无限高& 他说#一些买家以过高的价格买了艺术品#

至今没有脱手#但这是个别案例#并不能说明艺术品市场
回到冰点& 有人说艺术品市场需要盘整# 我觉得不必担
心#中国书画等艺术品除了投资功能外#其中的人文价值
经历史沉淀已被认可& 真正需要盘整的是急功近利!个人
一夜暴富的思想& 暴富的例子是极少数#多数的艺术品投
资者应该抱着长期投资的观念&

市场回落$焉知非福#

如何看待艺术品市场的回落' 浙江皓翰国际有限公
司董事长蒋频表示#艺术品市场的买家中#有投资者#也
有投机者& 后者想通过市场转一下赚点钱# 但在审美情
趣!鉴赏眼光方面不具备艺术品经营能力#其亏损主要是
自己的责任#不是市场责任#也不能代表行业现状& 单以
投机者的情况来评价整个艺术品市场# 不易得到客观评
估&

浙江佳宝拍卖有限公司董事长汪骥则表示# 艺术市
场正在稳步发展& 价格往下走是正常的#因为这意味着调
整#一个行业发展到一定程度#就要规范起来& 暂时调整
既能锻炼收藏者的鉴赏水平#也利于培养画廊职业道德&

调整后市场会往上走&

杭州恒庐美术馆执行馆长席挺军第一次涉足艺术品
市场是在

!""!

年& 当时仅抱着$为公司买点高档艺术品
装饰%目的的他买下了

*"

多万元的画#如今席挺军已有
了一个艺术品顾问班子& 经过几年市场起伏#他最大的体
会是$质量是硬道理%& $好的作品只会升不会跌#即使在
这样的阶段#好的作品价格还是上升& 我不会觉得自己亏
了& %席挺军说#在艺术品市场#投资和投机不一样#$我关
心的并不是一年!半年会产生多少效益%& 陶小明则认为
回落让艺术品市场的格局回到理性程度# 以便更多人进
入#从容不迫地理智应价&

胜利者永远是收藏者

杭州江南书画经营有限公司负责人周岳平表示#艺

术品投资是继金融投资!房地产投资后第三个投资项目&

资产转移的灵活#投资的潜力和高难度#优胜于前两项&

从高潮到盘整#消费者将更理性#我们对市场的脉搏把握
也更加规范#媒体声音更理性& 都说明艺术投资时代正在
到来&

浙江画院艺术事务所总经理陶小明则认为# 艺术品
是有限资源#尤其是过世的艺术家#作品不可再生#随着
我国经济不断向前发展#市场需求不断扩大#还会造成更
大的空间& 而艺术品市场万变不离其宗#$选择质量好的
作品不会错%&

据陶小明观察#

!""#

年
(

月的西泠印社拍卖会光领
取的号牌就达

("""

多张(北京
*

月举行的嘉德四季拍卖
会#起价不高#但许多杭州藏家去了也拿不到东西#因为
价格还是上去了(新成立的北京长风拍卖行#在其印制的
图录中为每一张作品都配有

%

!

&

名专家的鉴定证书(

$

月
初香港苏富比拍卖会上#黄宾虹!齐白石!徐悲鸿的作品
依然唱主角#站在拍卖的最高端#其中#徐悲鸿的油画+放
下你的鞭子,更以

#!""

万港元成交#创下中国油画的世
界拍卖新纪录& $种种迹象表明#艺术品市场在不断竞争
中将做得更加规范#而胜利者永远是收藏家%& 据新华社
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遗体化妆师正在为一具遗体化妆! 吴琳红 摄
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今年清明前后" 殡葬行业的暴利现象

引发关注"骨灰盒#寿衣甚至鲜花等物品"

只能在殡仪馆高价购买" 多有死者家属感

慨$人活得起
'

死不起%

'

并将暴利成因归结

为行业垄断!

在河北邯郸"

(

年前" 夏耀红为打破行

业垄断投建民营殡仪馆$天渡%"并一度和

民政局下属市殡仪馆展开 $尸源大战%"如

今"终因连年亏损被政府以
))""

万的价格

收购!

剖析此个案" 殡葬业在邯郸重归垄断

的原因"除该殡仪馆宣传不够#没考虑当地

市民选择国营殡仪馆的传统习惯之外"和

当地相关行政部门干预并长期形成的 $监

管和经营%不分家的积弊也有关系!

核心提示

$

月
.

日#天渡殡仪馆扩建工程进行得如火如荼& 它
曾是一家民营殡仪馆#试图打破邯郸殡葬业的垄断坚冰&

如今#它却被市民政局以
**""

万元的价格收购&

整个角逐历时
&

年& 最后留下的只有$天渡%#这个有
佛教禅意的名字&

新馆长张晓光说#邯郸市殡仪馆近期将搬迁过来#与
扩建之后的天渡殡仪馆合二为一#本月底或下月初#新的
天渡殡仪馆将开张营业#$天渡殡仪馆% 的名字将会取代
$邯郸市殡仪馆%&

邯郸市民政局殡葬管理处处长张锐敏认为#$天渡%

在竞争中失利的原因是多方面的#将利润设想过高#没考
虑当地市民选择国营殡仪馆的传统习惯#宣传不够等#都
是它失败背后的因素&

$天渡%一度被当作民营资本进军殡葬业的标本& 张
锐敏说#对于它成败得失的反思应该更全面#才会更具借
鉴意义&

曾两度被叫停

$

月
.

日#天渡殡仪馆里肃静整洁&园内青石板铺路#

两名工人正在修剪草坪& $天渡%昔日的主人夏耀红自从
经营失利后#就在邯郸消失了&

夏耀红#上海人#

(..-

年到邯郸县寻找投资项目&

$当时#夏耀红做过市场调查#觉得这个行业利润可
观# 甚至还承诺开馆营业后每年给县民政局赞助一些费
用& %邯郸县民政局副局长王付杰说#因为一直亏损#后来
夏耀红没有兑现承诺&

当地一位殡葬业人士说#夏耀红经调查发现#殡葬的
单项利润可达

*""'

& 整容费!接运费#加上休息室费!祭
台费#一具遗体能有

!"""

元的收入&

邯郸在
(..-

年市区人口就达到
-"

万人# 按照千分
之六计算#一年就有近

$"""

人死亡& 夏耀红曾估算自己
每月将有四五十万的经营收入&

!""(

年
$

月#殡仪馆开始施工#但很快引起河北省民
政厅和邯郸市民政局的关注# 两级民政对这一项目联合
叫停&

$当时叫停这个项目#是因为夏耀红想开发公墓#而
邯郸市已有两个公墓# 担心再建会导致哄抬公墓价格的
迹象加剧& 而且#这个项目省里未批#程序不合法& %邯郸

市民政局有关工
作人员回忆&

最后# 投资
方决定放弃公墓
建设# 只兴建殡
仪馆&

!""*

年
&

月#这个占地
%"

亩的工程竣工 #

$投资
*%""

多万
元# 远远超过国
营的邯郸市殡仪
馆&%夏耀红正准
备开张营业 #再
次被两级民政部
门叫停#理由是#

火化场绝对不允
许个人兴建 #如
果正建应立即停
止&

夏耀红向全
国人大内务司法
委员求助& 随即#民政部派员前往河北邯郸调查& 调查结
果是)$以+殡葬管理条例,实施以前的政策规定和地方规
章作为依据#将民间资本兴建殡葬设施定为非法#法律依
据不足# 与殡葬业改革发展的大方向和建立市场经济体
制的大环境不相符合& %

!""$

年
$

月#夏耀红终于拿到了
火化证# 他曾对媒体说#$天渡有望打破邯郸市殡葬业垄
断的坚冰%&

$当时是我去宣布的#天渡殡仪馆可以享受国营殡仪
馆同等待遇& %邯郸市民政局副局长宋文玉说&

价格战融化垄断坚冰

当天渡成为邯郸市第二家殡仪馆时#竞争开始了&

$天渡一开门#价格就比邯郸市殡仪馆低#市馆也开
始降价& 比如拖尸费#市殡仪馆最初是

!&"

元#社会上的
私车是

!""

元#天渡只有
(-"

元& %寿衣店老板陈全领#目
睹了整个竞争过程&

陈全领说#最后#两家的价格降到了一条线上&

中煤第一建设公司
$.

工程处劳动人事科副科长郑
洪建#曾经多次在天渡殡仪馆给职工办丧事& 他说#选择
天渡是因为价格合理# 服务态度好# 环境也好且不收小
费& 比如停尸#其他地方一天得花

*""

元左右#而在天渡
只需

&"

元&

陈全领也是$天渡%的受益者& 他的寿衣店紧挨着邯
郸市最大的医院*****邯郸市第一医院的大门&

!""$

年#

天渡殡仪馆副总经理李济松找到他# 希望在他的店面外
挂上天渡的广告牌&

$天渡自己做了广告牌挂到我店门上#给了我一笔广
告费& 没有竞争#是不会有这样的好事的& %陈全领说&

天渡还和陈全领达成协议# 陈全领每介绍一笔业务
到天渡#将能得到

%"

元提成&

通过种种努力#到
!""$

年年底#民营殡仪馆天渡的
日火化量# 一度接近独家经营

$"

多年的邯郸市殡仪馆#

每天火化尸体近
("

具&

火化量有所上升# 但天渡殡仪馆的利润情况和投资
者预想的差距很大&

邯郸县民政局殡管所所长胡文忠# 一直受命县政府
负责天渡殡仪馆的筹建协调工作& 他介绍#最初夏耀红设
想的是每个月收入

%"

万到
&"

万元# 而事实上每个月只

有五六万元的收
入#连银行利息都
没有钱交&

$殡葬行业
里#火化其实并不
赚钱#赚钱的是衍
生的配套服务项
目# 比如骨灰盒!

化妆等#但当时这
些服务大多都在
死者进殡仪馆之
前在医院太平间
就完成了& %胡文
忠说&

市殡
仪馆垄断
尸源#

当时#$天渡% 和邯郸市殡仪馆有一个共同市场争夺
者***各大医院的太平间&

邯郸市一些医院曾将太平间承包给了个人# 在太平
间违规设立灵堂#倒卖殡葬用品& 而太平间暴利惊人#一
些殡葬用品以高于成本价

%

倍甚至更高的价格出售& 成
本仅

*"

元左右的寿衣# 一些医院太平间卖到
(""

元以
上&

!""$

年年底# 各大媒体相继关注起邯郸各医院的太
平间#新华社等媒体将太平间大发死人财的黑幕曝光& 邯
郸市政府随即决定#取缔

!!

家医院的太平间&

但是#太平间关闭了#天渡殡仪馆的经营情况仍没有
好转& 夏耀红公开告诉媒体#$每个月要亏十多万& %原天
渡殡仪馆灵车司机陈卫民介绍#因为没有生意#天渡连每
个月工人的工资都赚不回# 老板夏耀红只好经常从北京
的其他产业抽调资金到邯郸#维持运转&

副总经理李济松曾将企业亏损的原因归结为# 政府
垄断尸体来源所致&

当时社会上流传着这样的说法) 政府取缔医院太平
间后# 要求各医院只能通知邯郸市新成立的殡仪服务中
心# 而该中心和邯郸市殡仪馆同属邯郸市民政局的下属
单位&

记者在邯郸市第一医院查阅到了邯郸市政府相关会
议文件#文件下发时间为

!""%

年
(

月
($

日&

根据这份 +邯郸市政府办公厅关于关闭市区内医院
太平间有关问题的协调会议纪要,#该会议并未明确指定
医院必须通知殡仪中心#只是说#$病人死亡后#要立即通
知有关殡葬单位%&

医院只有市殡仪馆电话

张建华是邯郸市第一医院院办副主任& 他桌上的电
话单只有邯郸市殡仪馆的#没有天渡殡仪馆的电话&

医院总值班的联系单上也只有邯郸市殡仪馆的电
话&

张建华说# 虽然文件没有指定尸体必须由市殡仪馆
托运# 但实际操作中医院确实没有考虑通知天渡殡仪
馆&

张建华解释说# 这并非是因为医院和民政部门有利
益关系#只是一种行业习惯&

$市殡仪馆是国有企业#火化中出了问题我们可以找
市民政局告状#在民营殡仪馆出了问题#就不好办了& %张
建华说#$我们是市属单位# 业务对口自然是市属的邯郸
市殡仪馆#不可能专门联系邯郸县属的天渡殡仪馆& %而
且自从张建华当上办公室副主任后#从未让$天渡%来医
院主动宣传介绍他们的业务&

邯郸市
(!"

急救中心#副主任韩清玉则告诉记者#该
中心如有急救无效死亡的病人#$以前往哪通知# 现在还
是往哪通知& %在邯郸市其他几家大医院#记者听到的说
法相差无几&

大多数在医院死亡的病人# 都被医院介绍到了邯郸
市殡仪服务中心和邯郸市殡仪馆&

张建华强调# 医院并不强制死者家属必须将遗体送
到邯郸市殡仪馆& 只有在家属没有联系殡仪馆而委托医
院联系的情况下#他们才通知邯郸市殡仪馆&

但是张建华能理解为什么医院太平间取消后 #$天
渡%的业务不升反降& 因为原先病人遗体可在医院停留两
三天& 死者家属有更多时间从容考虑两家殡仪馆的性价
比& 在

!""%

年新的管理办法出台后#病人遗体只能在医
院待

!

小时#之后#就由医院联系殡仪馆运走遗体&

败走成因看法不一

!""&

年
*

月# 天渡殡仪馆的灵车司机陈卫民已有
*

个月没拿到工资&

对于天渡经营不善的原因# 邯郸市各界都有各自的
看法&

在曾大力扶持天渡的邯郸县民政局# 副局长王付杰
介绍#天渡作为县里招商引资的项目#县民政局还是有一
些倾向的#在县里的相关会议上#他曾多次推介天渡殡仪
馆&

他认为#天渡的失败#主要还是因为当初把这个行业
的利润设想得过高#投资过大#而邯郸经济水平实际并不
高&

邯郸市民政局殡葬管理处处长张锐敏则认为# 民营
殡仪馆以利润为唯一经营目的# 不像国营的有国家的财
政扶持#利润太低或者没有利润的话#自然难以维持会选
择放弃&

邯郸市民政局副局长宋文玉则认为# 天渡到邯郸市
的距离比到市殡仪馆远约

$+%

公里#对于普通邯郸市民而
言#还是愿意选择近一些的殡仪馆&

$他们不会宣传自己& 你看我抽屉里#有不少个体老
板的名片#说是可以帮助穿丧服和化妆#但是天渡的人从
来不来推销自己& %邯郸市第一医院急诊内科主任李建社
说&

$有些单位报销火化费# 指定必须是要到国营殡仪
馆#而且还有很多市民认为自己是邯郸市的人#不愿去一
个县属的殡仪馆办丧事& %邯郸市丛台路

(#

号寿衣店老
板赵军则这么分析&

邯郸市民政局在
!""%

年
("

月# 开始和有出售意向
的$天渡%接触& 此前#$天渡%已和数家民营企业有过接
触#但均未达成收购意向&

历经半年的谈判#$天渡%被邯郸市民政局以
**""

万
元的价格收购&

曾试图打破国营殡仪馆垄断坚冰的夏耀红# 出售天
渡后#悄无声息地淡出了世人的视线#连其担任理事一职
的中国殡葬协会都称与他失去了联系& 该协会联络部秦
先生称#一直在试图寻找此人&

此时# 天渡的新主人张晓光# 正在为重新开张做准
备& 他手上新制的服务价格表中#火化费已从过去的

(-"

元涨到了
!*"

元& 据&新京报'

艺术品市场的火热"可从媒体的关注上看出!

$财不外露%"当艺术品成为投资的主要方向之

一"买家们变得更为低调!


